

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 24 OCTUBRE DE 1922

N. 922

NOTA DEL DIRECTOR

El Muelle de Puntarenas

Nuestro periódico, en su edición de ayer, dió cuenta de la llegada a esta capital de una lujosa comisión de vecinos del Puerto de Puntarenas, que vienen a cumplir con el mandato que el pueblo les dió reunido en cabildo, de conferenciar con el señor Presidente de la República, para tratar de llegar a un acuerdo con respecto a la construcción de un muelle en aquel lugar.

Hoy debieron tener la primera entrevista con el Jefe de la Nación, los delegados, y cuando tengamos noticia del resultado de ella, informaremos a los lectores.

Dicho queda que no es informativo el carácter de esta nota. No; de lo que tratamos ahora es de prestar franca y desinteresada ayuda a la comisión que nos visita y al pueblo de Puntarenas, en la labor patriótica de llevar a cabo la construcción del muelle.

Nunca como en esta ocasión se habrá visto más unido el pueblo de Puntarenas, ni más esforzado por obtener el triunfo en las gestiones que para realizar una obra tan importante, se están llevando a cabo. Se dan cuenta ellos, clara y precisa, de que el muelle es de un alto interés para promover la riqueza nacional, y sin escatimar ayuda de ninguna clase, han puesto ya toda su energía en la realización de la obra.

Ignoramos el ambiente que la idea tenga en las esferas oficiales, ni nos interesa conocerlo para que nos sea simpática la aspiración de los puntareños. Pero no nos atrevemos sin embargo a suponer que ese ambiente pudiera ser hostil, porque para eso sería preciso suponer mala voluntad para el país en nuestro gobernante, y eso no puede ser, ya que la obra de la construcción del muelle no es de carácter local, sino nacional.

Y este era el punto a que deseábamos llegar. Por eso dijimos pocas líneas atrás que la labor de los puntareños a este respecto, es patriótica. No es de Puntarenas de lo que se trata: es de Costa Rica; es de construir un muelle al cual puedan arribar cómodamente barcos de todo calado a dejarnos los productos que todos los hijos del país necesitamos para vivir por no tenerlos en nuestro suelo, y a llevar todo lo que por sobarnos, les podamos enviar cómodamente a los países que nos los soliciten.

Es de construir un muelle amplio, para que una vez construido, no suceda lo que ahora: que se van los vapores llevándose la carga que traían, porque les urgía partir y no hubo ocasión de descargar su contenido porque otros vapores tenían que hacerlo antes; que se van los vapores sin la carga que vinieron a recoger, porque llovía y como no pueden atracar al muelle, no se pudo hacer el traslado de ella porque se humedecía en el traslado y se echaba a perder.

Es patriótica, pues, la iniciativa de los puntareños. Es patriótica porque quieren que Costa Rica habilite más su puerto del Pacífico que es su puerto nacional.

Y decimos nacional, porque Limón no es nuestro: Limón es extranjero. En la misma población de Limón no existe la cohesión que hay entre los habitantes de los demás pueblos del país. Es una población heterogénea: son alajuelenses, heredianos, josefinos, cartagineses que llegaron hace un mes, quince días, una semana, y que regresarán a sus hogares, después de cinco meses, de un año, de dos, según haya sido la suerte con ellos, en el puerto.

Nacionalicemos Puntarenas: que no caiga en poder de las Compañías extranjeras, que sea nuestro, únicamente nuestro, y pongámonle un muelle amplio y bueno, porque los muelles son algo así como la antesala del país en donde se detienen un momento los vapores, visitantes peregrinos de las demás naciones de la tierra. Que la antesala sea digna de tantos visitantes.

Don Ricardo Fournier renuncia de la Directiva de la Liga Nacional

Con motivo de los últimos y desagradables acontecimientos futbolísticos del domingo pasado en que se quería hacer fisga de los jugadores de Alajuela, primero y después darles de puñetazos. Y a la verdad, el juego, con disgustos y riñas, no tiene ningún atractivo. Si las horas que pasan los jugadores no son de salud espiritual y de armonía, los

elementos sanos y juiciosos tienen irremisiblemente que abandonar el juego, pues el foot ball debe ser culto, decente, grato para todos, lugar de hermandad y no cancha de gallos.

Es muy sensible que se retire el señor Fournier que es quien le ha imprimido impulso y movimiento en el país al foot ball, pero al mismo tiempo pensamos que hacen bien en abandonar un campo que por culpa de individuos pendencieros está resultando nocivo y malo.

LA NOTA PARLAMENTARIA

La moción Aragón

Apenas se está discutiendo en detalle el Contrato de Pococí, cuando eso ya debiera haber pasado a la historia.

Hoy queremos hacer algunos comentarios, respecto a la moción Aragón, que propuesta por su autor en una hora de pasiones desencadenadas, no ha sido apreciada en su justo valor y más bien se impugna como mero afán de obstruccionismo o como una vulgar zancadilla.

Todo porque esa moción viene en la hora de la tempestad y dice a los señores diputados: «esperad; arreglemos primero lo principal que por consecuencia natural se arreglará lo accesorio».

A esta idea del consciente legislador gritan los contrarios: ¡Nó! ¡Nó! ¡Nó! Eso es un estorbo; eso es una zancadilla; eso es un golpe de muerte.

¿Por qué temen? ¿Por qué desconfían que se aplace lo que ya tienen ganado? ¿Por qué para ellos el tiempo es sinónimo de espectro? ¿Desconfían de la bondad de la idea que con calor defendieron llevando a la cabeza al ilustre ex-Presidente? ¿Están en terreno falso y tiemblan ante la perspectiva de esperar un día, un mes o un año? ¿Tan poco seguros están de la bondad de la causa? ¿El tiempo no es más bien un factor favorable para hacer justicia? ¿Entonces por qué temen y se obstinan en sacar este negocio contra viento y marea? ¿Bajará el precio de las acciones o bajará el valor de esa tierra por el simple motivo de que se arregle primero el Estado con la United?

En realidad que cada vez se nos hace más inexplicable la obstinada actitud de los diputados pro Contratistas.

Pero contra la testarudez de estos señores diputados está la verdad que inexorable se abre campo en la opinión pública y pone en denuncia a sus falsos representantes que no defienden la tesis del país. Allí están como verdades perdurables los discursos pronunciados ayer por los señores legisladores Arias y Aragón. Allí están esas frases de granito pronunciadas con toda ecuanimidad, con honda sinceridad. Allí están esas frases razonadas ampliamente y estudiense y méditense. Esos discursos señalan con optimista visión la trayectoria que debe seguir el país en esta hora de incertidumbre respecto a las compañías extranjeras.

Sin pasión alguna se ha señalado el verdadero camino; el único camino.

¿Por qué no se aprovecha la oportunidad de arreglar las cosas de una vez con las compañías extranjeras?

Después de arreglado esto, repártase la tierra ya que esa fiebre apeseta en la Cámara.

Antes no.

Quedan pues emplazados ante el tribunal de la opinión pública, los señores diputados.

Después no se quejen de las responsabilidades históricas que a cada uno en esta hora memorable le toque.

El pueblo a estas horas tiene el índice levantado para señalar a los buenos y para señalar a los malos:

¡Estad despiertos!

PIK

Baile que terminó mal

Antenoche, en casa de una mujer Arango en el barrio Luján, hubo un *chispero* (baile con cususa), que como casi todos, terminó a silletazos y bofetones. La policía intervino y la dueña de la casa fué citada.

De Puntarenas

Una hija de don Chico Luis fué operada en días pasados. Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos infinitamente.

—El padre don Antonio Bermúdez fué nombrado cura de Esparta.

—La sal extranjera que hay en plaza en este puerto tendrá que pagar un impuesto algo fuerte.

Corresponsal

Hogar de plácemes

El hogar de don Urbano Araujo y de su señora esposa se encuentra de plácemes con el feliz estrobo de un varoncito. Para ellos nuestros más sinceros parabienes.

De Cartago

Está para verificarse la boda del caballero don Carlos Roldán con la señorita María Guzmán G. La ceremonia se celebrará en casa de los padres de la novia.

—Murio el niño Rafael Fernández. A sus padres inconsolables, nuestra sincera expresión de dolor.

Corresponsal

Boda Quirós-Chin

Se efectuó la boda de don Juan Quirós con la señorita Claudia Chib. La ceremonia matrimonial se verificó en la iglesia del Carmen. En casa de los padres de la novia se sirvió un te a los padrinos e invitados.

Del hogar Fernández Escalante

Al hogar del caballero don Manuel Fernández y su señora doña María Luisa Escalante llegó un barquichuelo cubierto de estrellas una linda chiquita, motivo por el cual felicitamos a sus papás.

La Madre sin desposar

El arte simbólico, ya sea en la escultura, ya en la pintura, encierra una doble finalidad porque a la par que ennoblesce los vigores mentales, matiza y colora, con los milagros de la meditación, íntimas aspiraciones intelectuales. Las obras de Augusto Rodin, escultor singular, hacen sentir y pensar. Así vemos cómo por cima de las aterciopeladas colinas del sentimiento revuelan las águilas caudales de la idea. Saben los egiptólogos que las Pirámides de Kheops, Khefren y Micerino pertenecen a la eternidad, porque no son simplemente tumbas de faraones de esta o aquella dinastía, sino que significan, según su forma y construcción, conocimientos ocultos que están penetrados de profunda sabiduría. Así los templos, los mastabas; así los obeliscos, las esfinges. El arte simbólico, pues, va desmaterializando tales obras y revistiéndolas de vida impercedera. Por eso algunos pueblos pasan sin que se borren en la memoria de los hombres, porque sus monumentos levantados, son huellas que ilustran y que se perpetúan.

Sidonia Springer, pintora simbólica, es la autora del cuadro: «La Madre sin desposar». A la orilla de un peñasco se ve el cuerpo de una mujer. El peñasco representa al Mundo que le niega protección y amparo. Entre el agua que circunda la inmensa piedra, surge una mano descarnada que levanta entre sus dedos una copa: la Muerte.

Este cuadro es una enseñanza constructiva. Dice que las mujeres que son ilegítimamente conquistadas, después de ser abandonadas por sus propios amantes, el mundo implacable las desdeña y se convierte así en una piedra. Entonces a la mujer burlada por un amor mentado, le queda sólo el atractivo de la muerte.

Este cuadro, pues, nos brinda un ejemplo moralizador, y nos recuerda el acto incalificable de aquellas personas que lanzan a las mujeres al arroyo de la deshonra, a sabiendas de que son débiles e indefensas, y que mañana buscarán lenitivo en los misterios de lo Desconocido.

CARLOS JINESTA

La Pastoral del señor Arzobispo

La Secretaría del Arzobispado ha tenido la fineza de enviarnos la circular que el Ilustrísimo Arzobispo de San José de Costa Rica Monseñor Castro, ha enviado a todos los hijos de su grey, con motivo de la Epístola Apostólica enviada por su Santidad Pío XI, y en la cual excita a todos los fieles a acudir en auxilio de los hambrientos rusos aquellos lejanos hermanos nuestros, con el óbolo que alivia el cuerpo y con la oración que conforta el espíritu.

Nuestro Arzobispo se dirige a los costarricenses poniendo de relieve el estado desesperante que impera en la Rusia, y hace un llamamiento para que se les preste el auxilio que sea posible.

Copiamos, de esa circular, lo siguiente:

«Treinta y seis millones de hambrientos en Rusia! Allí, donde el hambre se añade al frío, es decir, el agotamiento físico y moral, la perspectiva del más oscuro porvenir, la extensión inmensa del azote, la imposibilidad de socorrer a tiempo y salvar enormes muchedumbres de los dolores y de las muertes más atroces, la desorganización de las vías férreas, dificultad de comunicaciones, la falta de animales, la aglomeración espantosa de innumerable multitud de gente a lo largo de las grandes vías de comunicación, a las puertas de las ciudades o en las fronteras; la facilidad de contagios epidémicos, el enfamecimiento salvaje de los más bestiales instintos que se ensañan en aquellas sombras humanas con fuerza todavía para arrastrarse por los caminos y girar en torno de los montones de carne humana o de animales en putrefacción para calmar el estómulo devorador del hambre! Y cuando poblaciones enteras abandonan los pueblos para dirigirse a otra parte, muchas veces a la ventura, los pobres niños, víctimas inocentes, son abandonados para que los recoja al pasar el cruel azote.

La calidad no reconoce fronteras; y ella, como el sol, desde que nuestro divino Redentor la hizo brillar sobre la humanidad, envía sus rayos de luz y de calor sobre todos los rincones de la tierra, para alentar los corazones de los que creen en el Padre que está en los cielos y en Jesucristo inmolado por nuestro amor.

Estrechados los lazos que deben ligar a los hijos de la gran familia humana por la fuerza eficaz de la fe divina que une las inteligencias, los corazones debieran sentirse atraídos por los encantos del mismo amor, gravitando todos en torno del corazón delíctico de Jesús, foco inagotable de la lumbré de aquella fe y de este amor. Y ante estas dos fuerzas que obran en el alma humana; o mejor, ante esta única fuerza de doble efecto, de iluminación y de atracción, han desaparecido las distancias, las razas, las categorías sociales, para hacer de todos los hombres redimidos por la sangre del Hijo de Dios, un pueblo de Hermanos, con iguales derechos a sentarse en el banquete eucarístico de la gracia y a entrar en la posesión de la herencia del reino de la gloria.

Ojalá que el llamamiento del señor Arzobispo encuentre eco y los fieles de Costa Rica presten su ayuda a los pobres hermanos de la Rusia que tan fuertemente está azotado la miseria.



Nuestros avisos son los más eficaces....



La India

tiene a la venta, garantizadas por un año
CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL
todo tamaño
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

DESPUES de todo resultó que la idea de una Guardia Civil nacida del cerebro de don Aquiles. Natural y muy humano es que cada hombre que llega al Poder quiera dejar algo perdurable. Cada cual tiene derecho a inmortalizar su nombre y no está mal crear algo nuevo en este país convertido de un tiempo a esta parte en campo de ensayos empíricos.

POR FIN hubo un valiente que se atreviera ir a Washington, a defender al país. Hubo que andar la seca y la meca para encontrarlo. Parece q' Mr. Taft fuera el coco. Don Alfredo con un valioso bagaje de buenas intenciones, va a esa defensa memorable con fe y con resolución. Nosotros entre tanto nos quedaremos aquí prendiéndole un cabito de candela a la Santísima Trinidad para que el asunto sea ganado.

LA CAIDA de Lord George en Inglaterra, no ha causado el estruendo para los ingleses que el contrato de Pococí, para los costarricenses. En el análisis de ese negociado muchos hombres quedaron en paños menores por no decir en cueros.

Por lo demás el público de las barras amante de las aguas fuertes gozaba de lo lindo.

LOS DIPUTADOS defensores del contrato, dicen entre otras cosas que el mismo traía la virtud de venir recomendado por los dos quizá más ilustres ex Presidentes que ha tenido el país: don Cleto y don Ricardo. Sin embargo, la noticia era un «biflo» o una «bola» como aquí decimos. Don Ricardo por ligera complacencia hizo una defensa muy floja, y don Cleto no había leído el contrato y hasta creyó que en vez de bananos se trataba de cocos. Todo esto prueba que nuestros estadistas andan por los cerros de Ubeda.

AHORA las dudas, los apuros y las carreras se reducen a saber a ciencia cierta lo que dijo don Cleto, y lo que no dijo don Cleto.

Con la publicación en «La Tribuna» de antier se despejó el horizonte. Don Cleto no se había metido en esos trotes y belenes. Quiso ayudar a sus amigos en un contrato de explotación de cocos y nada más; después los cocos se convirtieron en bananos.

Don Cleto no había leído el contrato siquiera; cosa nada rara porque cada uno lee lo que a bien tiene.

Bien dicen nuestros campesinos, que los abogados el pleito que no ganan, lo enredan.

ASCENDIERON a don Tomás con el beneplácito de todos los que saben apreciar a ese laborioso hombre de Estado, cuya presencia en el Gobierno ha hecho renacer la confianza.

Ya era tiempo que a ese departamento llegara alguien que sentara sus reales; aquello se había convertido en una estación y todos llegaban como aves de paso.

Nos cuentan que el lema de don Tomás en sus nuevas funciones es el siguiente: a mal tiempo, buena cara.

MALA impresión causa oír en el Congreso argumentando a los señores diputados de acuerdo con lo que pensó fulano o porque lo dijo zutano.

Bueno es que cada representante piense y vote por criterio propio.

Eso de que hasta el señor Presidente de la Cámara vaya al bufete de un abogado para saber lo que dijo y lo que no dijo, pone en ridículo al Poder Legislativo que es independiente y es soberano. No cobró nada por el consejo o el regañito como diría el finado don Zenón.

Dicen que cuando a espaldas se habla de una persona, a ésta le arden las orejas.

¡Cómo las tendrá don Arturo!
EL TIO LUCAS

**República de Costa Rica
Secretaría de Hacienda**

Nosotros,.....en su carácter de Secretario de Hacienda y Comercio, por una parte, y.....mayor de edad, agricultor, ... y vecino depor la otra, hemos convenido en el siguiente contrato: Artículo primero.—El Gobierno conviene en dar en arrendamientoque en lo sucesivo se llamará El Contratista, un lote de terreno que mide.....hectáreas,.....metros cuadrados, que es parte de la milla marítima en la costa atlántica de propiedad nacional. Como precio del arrendamiento el Contratista pagará al Gobierno mensualmente: por cada hectárea de banano, cocos o incultos, \$ 0.50 oro americano; y por cada hectárea de cacao, poutero y otros cultivos, \$ 0.25 oro americano; debiendo hacer los pagos por adelantado. Es entendido que la falta de pago de una de las mensualidades a su debido tiempo, dará derecho al Gobierno para dar por terminado el presente contrato y consiguientemente dará derecho también al Gobierno para entrar en la posesión inmediata del terreno dado en arrendamiento, con todos los cultivos y mejoras en el mismo existentes, sin necesidad de requerimiento alguno, sin que el Contratista tenga por ese motivo derecho a indemnización de ninguna especie por los perjuicios que al Contratista pudieran resultarle. Artículo segundo.—Sin responsabilidad de ninguna clase ni obligación de indemnizar suma alguna al Contratista, podrá el Gobierno dar por terminado este contrato cuando a bien lo tenga, sin más trámite que el de avisarlo al Contratista por escrito o de palabra treinta días de anticipación. No será obstáculo para el ejercicio de esta facultad la circunstancia de que el Contratista no haya podido aprovecharse en el todo o en parte de las plantaciones o cultivos que haya hecho, ya porque éstos requieran para su desarrollo y aprovechamiento un tiempo mayor del que tuvieren de plantados o ya por cualquier otro motivo. La prueba del aviso a que esta cláusula se refiere podrá hacerla el Gobierno por medio de dos testigos que declaren haber entregado al Contratista la carta de aviso o haber presenciado la comunicación

que a dicho Contratista se le haya hecho de palabra de quedar terminado el contrato. La carta de aviso que se dé de acuerdo con lo anteriormente dicho deberá ser firmada por el señor Secretario de Hacienda y Comercio. Artículo tercero.—Queda absolutamente prohibido al Contratista subarrendar o traspasar este contrato o enajenar o gravar en cualquier forma los cultivos y mejoras que llegare a establecer. Lo que en contra de esta disposición se hiciera no tendrá valor alguno y dará derecho al Gobierno para dar por terminado este contrato y para entrar en posesión del terreno arrendado con todos sus cultivos y mejoras sin que esté obligado por ello el Gobierno al pago de suma alguna por tales cultivos y mejoras ni por daños y perjuicios de ninguna especie. Artículo cuarto.—Si antes no hubiera puesto término el Gobierno a este contrato de acuerdo con lo dicho antes, este arrendamiento durará hasta el díade.....de mil novecientos..... A la terminación de este contrato, ya sea por la expiración del plazo o por cualquiera de los motivos apuntados anteriormente, el Contratista se obliga a devolver al Gobierno el terreno tal como hoy lo recibe, incluyendo además todos los cultivos y mejoras existentes en la época de la terminación del contrato, sin obligación de parte del Gobierno de indemnizar al Contratista suma alguna por ningún motivo. Artículo quinto.—Cualquier porción de terreno que el Contratista ocupare fuera de lo indicado en el artículo primero queda sujeto en un todo a las estipulaciones del presente convenio y desde luego queda autorizado el Gobierno para exigir del Contratista el pago de arriendo sobre el exceso ocupado.

En fe de lo cual se firma el presente contrato por duplicado en San José, a los.....días del mes de.....de mil novecientos veintidós.

Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio.

NOTA.—Reproducimos esta circular del Ministerio de Hacienda, que ha causado asombro y molestia entre muchos interesados.

Album Social

La señorita Carmen Jiménez Moreno sigue mejor.

También sigue mejor doña Lucía Quesada v. de Castro.

Don Arturo Jiménez vino de Peralta.

Don Guillermo Fernández regresó de Heredia.

De San Juan del Irazú regresaron las señoritas Ada y Berta Paynter.

Don Guillermo Trejos vino de Heredia.

Don Alvaro Terán guarda cama.

Para Alajuela salió don Enrique Riba.

Don Felipe Larrat sigue mejor.

Marítimas

Limón, octubre 23.—Ayer a las 17 y 30 hs. zarpó para Nueva York via Habana, el vapor estadounidense «Calamares», de 3840 toneladas, 104 tripulantes capitán N. Spencer y despachado por la U. F. Co. pasajeros: Felipe J. Alvarado y Sra., Nora de Collado, Lelia Alvarado, Isidoro S. Boitano, José D. Gámez, Constancia Yearwood y Armando Zegrí Bravo. Carga: 40,894 racimos de bananos, 375 cajas café molido, 139 cajas grapefruit, 122 jabas piñas 44 cajas limones, 19 sacos cacao, 8 cajas partes de maquinarias, 6 paquetes monedas de oro, 4 cajas instrumentos de ingeniería, 1 caja bandas de hule, 1 caja libros usados, 1 caja efectos personales, 1 máquina de escribir y 15 sacos café. Correo 17 sacos.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Baile

Ayer se celebró un animado baile en casa del caballero don Manuel Dengo. Concurrieron muchas señoritas y varios caballeros, quienes fueron finamente atendidos por los dueños de la casa.

En estado demente

Ayer fué recogido en la vía pública por un policial, un sujeto de Apellido Rivera, al parecer en estado demente. Lo condujo al Hospital, pero vino resultando que el sujeto estaba atacado de diliriums tremens (diablos azules).

Por recitar versos

Un hijo de Itaiia de apellido Pasazzini, compone versos eróticos, que luego recita en alta voz. De parod de por medio vive Manuel Cerdas que es el polo opuesto de su vecino, pues solamente recita aversículos de la Sagrada Biblia y se escandaliza de oír a Pasazzini. Ayer éste recitó un canto a la Lujuria que acababa de componer. Cerdas no pudo aguantar más, corrió, llamó un gendarme, quien ordenó al poeta presentarse hoy a la 2ª. Sección de Policía.

Nuevo heredero

Al hogar del estimado caballero don Maximiliano García y su apreciable esposa doña Carmen Mora de García ha llegado en carro florecido de lindas rosas un precioso bebé por lo cual felicitamos a sus honorables padres.

—De plácemes se encuentra el hogar del caballero don Gonzalo Quesada y doña Caridad Sánchez de Quesada con la llegada de un bello niño. A sus padres, muchos parabienes.

Voló al cielo

En las primeras horas de ayer dejó de existir en el hogar de don Auriel Gallardo y de su estimable señora doña Nelly G. de Gallardo, el precioso niño Auriel. Presentamos nuestro sentido pésame a sus afligidos papás.

La misa de ayer

Como lo habíamos anunciado, ayer se verificó en la iglesia del Carmen, a las 8 a. m. en sufragio del alma del que fué Bernardo Montes de Oca. Concurrieron bastantes amistades de la familia Montes de Oca a esta misa.

Onomástico

Hoy celebra el Ilustrísimo Monseñor don Rafael Ottón Castro el día de su onomástico. Con ese motivo ha recibido muchas visitas de damas y caballeros. Muchos sacerdotes de la capital y de las provincias, asimismo han ido a saludarle.

El jueves corre el tren hasta Puntarenas

Por teléfono nos comunicaron hoy de la Administración del Ferrocarril al Pacífico que el jueves próximo correrán ya los trenes hasta Puntarenas y que los últimos derrumbes se arreglarán entre hoy y mañana. Es loable, sin duda alguna, la actitud de la Directiva de esta Empresa.

TEATROS

NACIONAL.

Primer acto «Traviata, 4º acto de «Hamlet y 4º acto de Rigoletto.

AMERICA

«Las Bodas de Chaplin» y el célebre Ricardine.

VARIEDADES

«Dios del Azar»

TREBOL

«Las memorias del Diablo»

Maximiliano Chinchilla se suicidó en el Hospital

En el Hospital de San Juan de Dios un enfermo de veintitrés años de edad llamado Maximiliano Chinchilla, se suicidó en su cuarto con revólver.

Al ruido del disparo acudieron médicos, enfermeros y hermanas de caridad y encontraron al suicida en estado agónico.

Los dramas en las minas

En la mina «La Unión» José M. Castro se lanzó sobre el Agente de Policía Alberto Chaves y le dió graves heridas con machete, matándolo casi instantáneamente.

José M. Castro también fue herido con arma de fuego por Chaves, recibiendo un balazo en la tetilla derecha y le atravesó la caja torácica.

Esta tragedia se desarrolló en una casa donde se verificaba un baile.

Indudablemente todos los hechos se desarrollaron por estar los hombres en estado de embriaguez porque por esos lados se toma mucho.

Un mono de un morisco estuvo a punto de arrancarle un dedo a un joven

Esta tarde como a las 13 horas ocurrió una sensible desgracia en el Museo Nacional. El joven Miguel Angel Acuña, que se encontraba en la Sección de animales, se aproximó a la jaula de un mono, el cual le mordió en la mano y casi le arranca un dedo. A sus gritos un empleado acudió y a punta de espaldas le quitó al joven el furioso animal. La herida que le causó es profunda y de mucho cuidado.

A la Cruz Roja fué llevado donde hubo necesidad de coserle la herida.

Lamentamos esta desgracia y esperamos que ese mono sea quitado de allí, pues son varias las personas que han sido mordidas por él.

La misa de mañana

Mañana en la iglesia de la Dolorosa, a las 7 y 30 se verificará una misa de novenario por el alma del que fué Narciso Esquivel Sáenz.

Atento saludo

Por ser hoy día de San Rafael saludamos muy cordialmente a nuestros compañeros de labores don Rafael Buján y a don Rafael Alpizar.

La India

Acaba de recibir y tiene a la venta

CEBOLLA CANARIA

rosada y amarilla

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La Boda de ayer

Dentro de la más grata complacencia y bajo los auspicios del más delicado amor, bendijo el señor sacerdote don Rosendo de Jesús Valenciano a las 7 horas en el templo de la Merced, la unión matrimonial del estimable joven don Ramón Fallas B. con la distinguida señorita Elena Quesada.

Apadrinaron esta feliz pareja don Enrique Esquivel y doña María Celina de Esquivel, don Pedro Ramírez y doña Pastora de Ramírez, don Rafael Gómez y doña Margarita Gómez.

En la casa de sus estimables papás don Laureano Leandro y doña Clementina Quesada de Leandro

Próxima boda

En breve contraerán matrimonio el apreciable joven Dr. don Víctor Manuel Flores con la distinguida señorita Julia Domínguez.

A los futuros esposos les deseamos toda suerte felicidades.

Apreciable viajera

Para los Estados Unidos saldrá en breve la culta señorita Corina Rodríguez. Un feliz viaje le deseamos.

hubo derroche de atenciones y esplendidez en el servicio del café, e cual estuvo bajo la hábil dirección de don José Vargas C., así como la cantina que fué magnífica.

La novia vestía un primoroso traje hecho por la modista señorita Emilia Arguedas que llamó justamente la atención.

Las amistades de estos jóvenes contrayentes les hicieron magníficos presentes de bodas entre los que pudimos anotar los siguientes:

Don Enrique Esquivel y doña María C. de Esquivel, don Pedro Ramírez y señora, don Rafael Gómez y señora, don Diego Quesada, don Enrique Vargas y señora, Amada Valverde L., Próspero Lizino y señora, Delia Montero C., Manuel C. Esquivel R., Marta E. de Batalla, Eva de Vargas, Aida Astorga, Aydee Roldán y hermana, Domingo Vargas, Marcelino Losilla y señora, Amalia Sanabria, Napoleón Chinchilla, Víctor Manuel Salas, Delvina Begozzi, Reinaldo Porras, Mercedes Calvo, Marina Leandro, Emilia Arguedas, José J. Varela, Lidia Montoya, Rosa Hernández, Angela A. de Madrigal, Adelaida G. de Vargas, Ursula de González, Juaz Bautista Arroyo y señora, Elena de Chavez, Fernando Saborío, Claudia Aguilar, Beatriz Q. de Lizano, Antonio Carranza y señora, Bienvenido Solís y señora, Angela Días R., Leonardo Estrada y señora, María del Rosario Arroyo, Amado Leandro y señora, Alfredo Gómez, Ricardo Mora y señora, Ramón Valverde, Rubén Quesada, Alberto Quesada, Manuel Salazar y señora, Amalia Valverde, Marino Meneses y otros que no pudimos anotar.

LA PRENSA formula sus mejores votos por la ventura de los jóvenes contrayentes.

AVENA para bestias, afrecho de trigo.

y pienso acaba de recibir

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3

5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica





Rincón Literario

La paga de la Maestra

El día de los Ráfaeles

Por ser hoy día de San Rafael felicitamos a los señores caballeros: el señor Arzobispo don Rafael Otton Castro, don Rafael Yglesias Castro, don Rafael Cruz Meza, don Rafael Herrera Jenkins, don Rafael Calderón Muñoz, don Rafael Gallegos Escalante, don Rafael Ortiz Céspedes, don Rafael Castro Quesada, don Rafael Meza N., don Rafael Pacheco, don Rafael Angel Zúñiga y los demás caballeros que lleven este nombre!

Salidas de Correos

El próximo viernes a las 7. 30 h. se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sud América y Antillas, vía Cristóbal e Inglaterra vía Bristol por medio del vapor inglés «BAYANO».

El próximo jueves a las 9 horas se hará el despacho de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense «SALVADOR».

El domingo próximo a las 7. 30 horas se verificará el cierre de las valijas con destino a México, Australia, Nueva Celedonia, Nueva Zelanda, Tahiti, Hawaii, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco de California, Los Angeles, San Diego, Kansas, Texas, Chicago, San Luis, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; Europa y E. E. U. U. vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense «PASTORES».

SALIDAS DE PAQUETES POSTALES

Alemania, martes a las 14 horas vapor «Stuyvesant». Inglaterra, Canal Zone, Panamá, jueves a las 14 horas: vapor «Bayano». Centro América, miércoles a las 14 horas: vapor «Salvador». Centro América y México, viernes a las 14 horas: vapor «New Ports». Cuba y Estados Unidos, Sábado a las 14 horas: vapor «Pastores».

San José, 23 de Octubre de 1922.

Operado

Don Joaquín Alfaro Monge sufrió una operación en el Hospital de San Juan de Dios. Su estado es satisfactorio por lo que nos alegramos infinitamente.

En el Registro Público

En el Registro Público se están encuadernando los libros que estaban en muy mal estado.

Esta idea nos parece excelente pues así puede conservarse unos años más libros de interés e importancia suma.

Junta en Heredia

En la ciudad de Heredia, la Junta Pro-Manuel María Gutiérrez nombró el sábado su directiva, quedando de Presidente don J. Joaquín Chaverri; Vicepresidente don Esteban Ramírez y Secretario don Juan de Dios Cordero.

Presidenta de las Obstétricas

Sabemos que será nombrada Presidenta de las Obstétricas doña Julia de Ulloa, señora muy inteligente y conocida como una excelente obstétrica. Nuestros anticipados parabienes para la culta señora de Ulloa.



Era un pueblo hosco, pardo, de Castilla. Las casas, del color de los barbechos, tenían una planta sola y algunos raquíticos ventanucos. Tenían también un profundo zaguán en el frente y una corraliza a la trasera. Alzabase el pueblo en una pequeña eminencia del llano tendido, de un llano atormentado y a cético, lleno de la desolación de las barbecheras y de los rastrojos. Algún encinar que otro y algún grupo de bravios pañascas, diseminados por la llanura, eran como fantásticas embarcaciones negras en un mar de tierra reseca y aterronada....

Cerca de la vieja iglesia, lindando con las losas del atrio, resquebrajadas y musgosas, hallábase la casa mezquina de Lorenza. Reinaba en el interior una alegría desusada. Lorenza iba de un lado para otro preparando todo para la fiesta. En la pulcra y espaciosa cocina dispuso cuatro cubiertos sobre la mesa emanteladísima, y ordenó en los bazzares las confitures. Su sobrinita le ayudaba gozosamente, y se relamió mirando de hito en hito a las compotas.

Lorenza observó el gran reloj de pesa y murmuró:

—Ya se tardan. ¿Qué harán?

Acodóse en la ventana y aguzó la vista. Nadie.... Luego sonrió a su pensamiento, que era a la sazón bastante alegre. La casa de Lorenza fue siempre en el contorno de una infelicidad proverbial. Sus padres labradores de un caudal mediano, murieron en la miseria. Su única hermana, seducida por un hombre que la abandonó, murió poco después, dejándose en el mundo a aquella pobrecita niña, a quien Lorenza quería como si la hubiese llevado en sus entrañas. Quedó Lorenza sola, desamparada y miserable, sin más que aquella casa de adobes. Pero se afanó, trabajó cuanto pudo. Y he aquí que había ganado la plaza de maestra en la Escuela Municipal, y que aquel mismo día había cobrado su primera paga, y que esta era la causa del festejo.

—Mis primos—pensaba Lorenza—son borrachos y holgazanes, pero yo no tengo otra familia en el mundo sino ellos, y es propio que con ellos comparta mi buena fortuna. Raimundo y Sebastián, los pri-

mos de Lorenza, llegaron cuando ya anoecía.

La maestra les abrazó conmoviéndose, y sentáronse a la mesa deseguida. La niña aprovechó un descuido para meter la mano en un puchero de almíbar y chuparse los dedos con deleitación.

Raimundo y Sebastián comieron abundantemente y bebieron más abundantemente todavía. Lorenza reía y hablaba mucho:

—¡Aquí véis—decía a sus primos, sonando los duros en la palma de la mano,—aquí véis lo que vale el trabajo de una mujercita de voluntad!

Los dos hombres estaban taciturnos. La niña se dormía dulcemente, de bruce sobre sus bracitos cruzados, que apoyaba contra el quicio de la mesa.

—Voy a acostarla—exclamó Lorenza, mientras tomábala amorosamente en los brazos—. ¡Ha trajinado tanto mi pobre niña! Con que adiós, primos—continuó despidiéndoles—, que paséis muy buena noche. Voy a meter en el cofre los dineros, y a recogerme, que ya es hora. Hasta mañana.

—¡Agradeciéndolo!—murmuró Raimundo.

—Por muchos años—añadió Sebastián.

Y salieron.

Lorenza, como tenía por costumbre, hizo rezar a su sobrinita de rodillas en la cama, y la acostó. Como extraordinario de aquella noche, al guardar en el cofre los dineros, sacó de él unos retratos viejos de su hermana y de sus padres, y se los dio a besar a la niña. Luego recorrió la casa; acostóse después, y apagó la luz.

Mas apenas conciliado el sueño, un golpe seco y pesado en la cocina la obligó a incorporarse sobresaltada.

Acercóse trémula, hizo luz; encontróse frente a frente con Raimundo. Tranquilizóse.

—Pero, ¿qué broma es esta, Raimundo?

Por la campana de la rústica chimenea, alzando también un ruido seco, se dejó caer Sebastián.

—Pero, ¿que broma es esta?

Los dos hombres se miraron a zurdas. Sebastián palideció visiblemente; parecía titubear. Un temor desesperado y súbito acometió a

Lorenza, y quiso lanzar un grito. Mas Raimundo, sacando de la faja una hacha corta de leñador, la descargó un golpe terrible en el cráneo.

Saltó la roja sangre hasta la blanca enjalbaldura de la pared, y Lorenza extendió suplicante y angustiosamente los brazos.... Otro hachazo espantoso. Lorenza se dobló y cayó al suelo, revolcándose en un charco cálido y sangriente.... Otro hachazo, y otro, y otro.... Lorenza quedó exánime, con los ojos muy abiertos, ensangrentada toda, y con los brazos en cruz....

Fueron a la alcoba los asesinos. Raimundo descerrajó el cofre. ¡Allí estaban los dineros!

—¿Y la tía? ¿Y la tía?—gritó la niña con susto.

—¡Esta cría nos vas a perder! Sebastián, que había recogido el hacha que un momento abandonara Raimundo, fuese hacia la cama. La huerfanita, con esa intuición prodigiosa de los niños, gritó mucho y cruzó sus manitas como si rezara, arrojándose en el camastro.

—¡Esta cría nos va a perder! Sebastián la remató de un solo golpe. Un grito en el aire, un golpe seco, una retorcadura convulsional.... Las sábanas enrojecieron, se empaparon en sangre....

Con sus monedas escondidas en los pliegues de las fajas, abrieron Raimundo y Sebastián la puerta y salieron tambaleándose, pisando sin hacer ruido, deslizándose a lo largo de los muros....

Nadie en la calleja.... la noche era profunda y armoniosa. Guiñaban en el cielo las estrellas; sonaban las esquilas en los establos, y alborotaban las cigarras en la mies....

ALBERTO VALERO MARTIN

Tipos de cambio

New York.....	426 %
Londres.....	383 %
París.....	158 %
España.....	331 %
Italia.....	93 %
Suiza.....	384 %
Bélgica.....	153 %
Hamburgo 0003 1/2 cts. oro	
Amsterdam 0,39 cts. oro	

San José de Obre. 24 de 1922

Memorandum

Hemos recibido un muy importante Memorandum del contenido de la evacuación de la República Dominicana por las fuerzas militares de los Estados Unidos de América, concertado en Washington en junio de 1922.

Este trabajo es sumamente interesante, porque da muchos datos sobre política internacional.

Paseo a Limón

Mañana saldrá el Instituto de Alajuela para Limón de paseo. Al tren que sale de esa ciudad a las 7 a. m., agregarán dos carros más que luego serán agregados al de Limón.

Baile de chinos

Anoche hubo un baile de chinos en casa de un señor Ling quien celebraba su onomástico. Tuvimos ocasión de presenciarlo de la calle, y notamos que el fox-trot lo daban talvez mejor que los yankis.

Jardinería Central

DE OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Teléfono No. 263 en SAN JOSE

Jardinería de Catago, 69

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Para las Damas El gusto y la moda

Un pintor muy simpático, Jean Gabriel Domergue, ha dado en la sala Vignon una agradable conferencia acerca de «El gusto y la moda». Verdaderamente merecen ser recordadas sus palabras.

«La moda, ha dicho, viene no se sabe de qué. Las cosas más eteróclitas, son la primera causa de ella. Generalmente al principio nos choca; se encuentra muy fea. Cuando se ven dos o tres personas que se pasean con una cosa nueva de color o de forma, nos parecen verdaderas máscaras. Luego se ve una docena de seres que aparecen lo mismo, después una centena y al fin nos acostumbramos y encontramos aquello maravilloso; y ridículos a los que no la llevan.

¿De dónde procede aquella modificación? No se sabe; de algún disfraz, de un cuadro, de una obra de teatro, de un viaje, acaso de un tricentenario, lo cual puede consolar a las personas que no han tenido la fortuna de lanzar ninguna moda. Es, pues, la costumbre la que crea la moda. La adopta un modisto y las mujeres la propagan.

No puede dudarse del mal que los modistos hacen al adaptar una locura de la moda a las vestidas o sombreros que las mujeres pueden llevar. A veces transforman una idea absurda en una cosa estupenda. En todo caso la moda no estriba en los pliegues de los vestidos, en las telas o en los colores, sino que se cifra esencialmente en una deformación de la visión, que hace que veamos el cuerpo de la mujer de otro modo, según las modas. Ciertos críticos que me han dirigido la censura de

pintar las mujeres a la moda, de ocuparme demasiado de la moda, lo han hecho porque yo les había dado la forma del cuerpo de 1921 o de 1922. La moda no es, pues, una cosa vulgar, como algunos se imaginan. Watteau y Dobecourt, por no citar más que dos grandes nombres, han hecho dibujos a la moda.

En seguida Jean Gabriel Domergue ha demostrado que «el cuerpo desnudo de la mujer está a la moda», y que «se lleva mucho el desnudo hace algún tiempo». Y muy espiritualmente nos revela que el desnudo mismo no es extraño a las evoluciones de la moda. He aquí lo que dice sobre este punto:

«Voy a citar un ejemplo: Los desnudos de Ingres tienen el talle muy alto. Los cuerpos de Watteau son largos y delgados como talles muy guindados, se adivina el corsé.

Desde hace un año, el talle estaba bajando insensiblemente hacia las rodillas y seguramente, no hay entre vosotras, señoras, ni una sola que se atreva a ir contra este decreto que os obliga a llevar ese talle. Y ocurre que la mayoría de las mujeres tienen las piernas muy cortas. No digo esto por vejaros sino porque es un hecho: el talle bajo no responde a ninguna idea normal y es cosa muy fea, pero es la moda y eso basta....»

Obsequiarémos
una
Victrola de \$ 200.00
en Noche Buena
A los socios de los Clubs "VICTOR"
Para tener derecho a este obsequio Ud., no tiene que pagar nada.
Pertenece a un "Club Víctor"
Pida su acción hoy mismo a
PIZA E HIJOS
o a sus agentes
en provincias



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger-ale



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA NOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA Biblioteca Domenech Obras de Pío Baroja

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50 Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quilosis, J. Jesús García. Fab'n Arón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. Nerio, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri I vedán. Culpa, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagé. Los ríos blancos, Eduardo P. Rod. Su Majestad, Enrique Lave ún. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. Fustio, por Iván Turguenef. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer. Kolstomero, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. yacbe, Joaquín Ruyra. El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El avaro sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Red. Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catódrico, G. Martínez Sierra. La enjuta, Victor Catalá. Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque..., François de Nion. Rebelión, Joaquín Dicenta.

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00 AURORA ROJA..... 3.50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3.50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50 EL MUNDO ES ANSI..... 3.50 PARADOX, REV..... 3.50 LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.00 CON LA PLUMAY CON EL SABLE..... 3.55 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.05 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.05 EL MAJORAZGO DE LABRAS..... 1.50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00 El Camino de Paros..... 3.50 El Mirador de Próspero..... 5.00 Hombres de América..... 5.00 Ariel..... 2.50 El que vendrá..... 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO. QUIERE, Y PODRAS! EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTAD. EL ROMANCIERO DEL CID LA ILIADA, Homero FAUSTO (2 tomos), Goethe EL BANDOLERO, T. de Molina ENTREMESSES, Cervantes EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare EDIPO (trilogía), Sófocles AMADÓ HASTA EL PATIBULO, Jokai PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot CRITICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

Noticias mundiales

Vázquez Mella declara que el país podría gobernarse con dignidad sin el régimen parlamentario

MADRID.—Vázquez Mella, hablando en una Asamblea de su Partido, denunció el régimen parlamentario diciendo que estaba tomando la nación. Dijo que podía gobernarse con dignidad, sin el Parlamento, y anunció la decisión de no formar parte de ningún gabinete. La reunión, sin embargo, aprobó la acción unida de todos los Partidos, en pro de los intereses nacionales.

Sánchez Mejías se retira

AVILA.—El torero Sánchez Mejías parece que se va a retirar del ruedo, cortándose la coleta, después de la temporada taurina en México. El 22 de octubre lidiara seis toros de Pérez Taberno, y ésta será probablemente la última vez que tome parte ante el público español.

La tarja en honor de Rubén Darío.

MADRID.—Las ceremonias de esta tarde se centralizaron en la inauguración de una placa conmemorativa del poeta Rubén Darío, en la plaza del Cisne, delante de una gran concurrencia, hallándose presente el Vicerector y los catedráticos de la Universidad de Madrid, los diplomáticos de todos los países hispanoamericanos y gran número de senadores y diputados. Se leyó una carta del periodista Grandmontagne, en elogio del insigne vate. El Alcalde de Madrid pronunció un discurso exaltando los méritos de la obra de Rubén Darío.

El Club Argeatino dió un almuerzo al que concurrieron muchos diplomáticos, cónsules y el Jefe del Ayuntamiento.

La influencia americana

CADIZ.—Enrique Deschamps, ex-Diplomático dominicano, en un discurso que ha pronunciado, aboga porque España haga un esfuerzo por combatir en las Repúblicas de habla española, la influencia de los Estados Unidos.

La conmemoración consular

MADRID.—La Sociedad de Cónsules americanos de Madrid, reunió hoy bajo la presidencia del cónsul Trammán, de Guatemala. Se cambiaron afectuosos saludos entre los representantes de los diferentes países con motivo de la conmemoración del descubrimiento de América.

La conmemoración en Barcelona

BARCELONA.—La Casa de América celebró la fiesta de Colón en presencia de una gran reunión de las varias colonias hispanoamericanas, presidida por el Cuerpo Consular.

El que mató a Rattenau se suicidó

LEIPZIG, Alemania.—Una nota sensacional se ha registrado hoy con motivo del juicio que se sigue a los asesinos del Ministro de Relaciones Exteriores del Imperio Walter Rattenau, Werner Techow, acusado de dirigir el automóvil desde donde se disparó contra Rattenau, ha hecho una confesión plena ante el tribunal.

Techow declaró que se vió obligado a obedecer, bajo pena de muerte las órdenes de Erwin Kern, que fué identificado como el asesino del ex ministro y que se suicidó al ser rodeado por la policía en el castiño de Saaleck. El juez ordenó que se suspendiera el juicio y que se sometiera a Techow a una diligencia de cargo.

El análisis químico de los chocolates que varios de los acusados comieron hace algunos días, sintiéndose después violentamente enfermos ha demostrado la presencia del arsénico. Como se sabe, estos chocolates fueron comidos por los reos en la prisión donde cumple condena.

Reorganización del Gobierno de Obregón

CIUDAD DE MEXICO.—Desde hace algún tiempo circulan rumores sobre una posible reorganización del Gabinete, pero no existen sin embargo, indicios de que se contemplen cambios efectivos. Los rumores se refieren a que el General T. Elías Callers, Jefe del Gabinete y Secretario del Interior, se hará cargo del Ministerio del Tesoro. Otro rumor se relaciona con el retiro de Alberto J. Pani, del Ministerio de Relaciones Exteriores y del nombramiento para ese cargo de Miguel Alesio Robles, Secretario de Comercio e Industria.

Unidos a estos rumores, ha llegado a circular también la noticia de que el Presidente Obregón se retiraría dentro de pocos meses de la vida pública y de que le sucedería el señor de la Huerta.

Un príncipe es privado de sus derechos reales

BELGRADO, Jugoeslavia.—Un consejo de la corona ha sido convocado para tomar un acuerdo final sobre el príncipe Jorge de Serbia y en el que se tratará sobre su expulsión definitiva o su sumisión a los términos del Gobierno.

El Príncipe Jorge cuenta 35 años de edad, o sea un año más que su hermano el Rey Alejandro, y reunció a la corona de Serbia en 1909. Durante mucho tiempo ha llevado una vida indolente y libre en París y otras capitales de Europa. Circulan numerosas historias de sus aventuras y calaveradas, describiéndosele como un joven agradable pero de carácter violento. El verano pasado regresó a Belgrado y declaró que carecía de medios para vivir. Un despacho de Belgrado de septiembre primero hizo saber que había rehusado una pensión del Gobierno de cuatro mil dólares, por considerarla exigua e inapropiada a su dignidad de Príncipe. El despacho añadía que el consejo de la corona presidido por el Rey Alejandro resolvió cancelarle sus privilegios reales y hacerle responsable de los ataques que había dirigido a la casa real de Slavia.

El empréstito de Cuba se lanza dentro de un mes

NEW YORK.—El hecho de que el Congreso de Cuba haya aprobado el empréstito de 50 millones de pesos que ha de fijarse en los Estados Unidos, no significa que se lance a la suscripción pública inmediatamente, y ni siquiera dentro de un mes. Los banqueros que se hallan al tanto de los problemas cubanos y que se harán cargo sin duda en esta operación, dicen que probablemente pasarán dos meses antes de que el empréstito sea colocado, no habiéndose llegado aun a discutir los detalles de la negociación.

Llegó a Port de Franco

PORT DE FRANCE.—El Sub-Teniente Hinton fue recibido entusiásticamente por miles de personas que se congregaron para verle acuatizado aquí a bordo del hidroplano Sampaio Correia II.

La India

tiene gran existencia en su bodega de CAFE BENEFICIADO de 1a., 2a. y 3a. clase TOMAS FERNANDEZ & HNG.

De Administración

Desosca la Administración de LA PERNSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano Santa Ana..... Abelardo Chavarría Vuelta de Jorco. Blas García Filadelfia..... Casimiro Carmona Bolsón..... Melitón Duarte El Administrador

José María Alfaro Cooper sigue mejor

Comunicamos a nuestros lectores con bastante satisfacción que el estado de salud del caballero don José María Alfaro Cooper es bastante satisfactorio por lo que nos alegramos muy de veras.

Don Jerardo Volio fué operado

El señor Administrador de la Aduana de Sixaola fué operado en la Casa de Salud del doctor Hernández. Esta mañana preguntamos por su salud y tuvimos el gusto de saber que se encontraba mejor, por lo que nos alegramos muy de veras.

La conferencia de hoy

A las diez horas dictó hoy una conferencia el señor Encargado de Negocios de Cuba. Concurrieron varios elementos intelectuales de la capital saliendo muy bien impresionados de los vastos conocimientos del señor Cassaus.

Entermo

Guarda cama nuestro particular amigo don Antonio Bazo. Que restablezca pronto son nuestros deseos.

Apreciables viajeros

Para Colón saldrá en breve el doctor don Antonio Giustiniani y su hermana la señorita Felicité Giustiniani. Un feliz viaje les deseamos a los apreciables viajeros.

Baile en el Golf Club

El sábado entrante, en los salones del Golf Club se verificará un gran baile. Ya están circulando los programas para este festival. Correrán esa noche tranvías especiales. El entusiasmo que reina es desbordante, tanto en señoritas como entre los pollos bailarines.

Feria de caridad

El primer domingo del mes entrante se celebrará una gran feria a beneficio de la Cruz Roja. Doña Luisa de Jiménez, doña Margarita C. de Lara y la señorita Victoria Coronado, María Borges son las encargadas de los preparativos de la fiesta.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba. Con el vapor CAMITO de la ELDERS Y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limon y Boston. Estos vapores, en combinacion con los de la Elders y Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limon a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limon y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José. G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR San José, octubre 9 de 1922. ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA Salco & Borrásé Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON) APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884 La India tiene para vender en perfecto estado UN AUTOCAMION para pasajeros TOMAS FERNANDEZ & HNG.

